
20 июня 86 r. Пол11тбюро. 

Горбачев. О повышетт роли Советов. Расширяем права Советов. Это -

важнейший участок демократ1tЗац11и в ходе перестройки. Права даем реальные. А кто 

будет реализовывать? Есть ли люди, способные и храбрые, чтобы использовать права? 

Отучили ведь их от пользования демократией. 

Яковлев. Вот я смотрю проект постановления. Тут как дошли до демократии, 

кончается конкрет~1ка и на•1инается все з11акомое: «поднять», «усилить», 

«активюировать», «улучшить» 11 т.п. А ведь в жизни деятельность Советов - это очень 

конкретно. А тут конкретика только для аппарата Советов, т.е. для чиновников. 

Л11rачео. Раньше это называлось местничеством и преследовалось. Вывести надо 

постановление на уровень Съезда. 

Горбачео. И деньr11 ~1адо отдать Совету. Пусть 011 распределяет в рамках своей 

компетенции. 

Рыжков. Сложно, входит в противоречие со структурой нашей экономики. 

Горбачев. Но люди-то живут в городах и селах, а не вообще. 

Рыжков. С 1965 года, когда упразднили Совнархозы, стало падать II влия~ше 

мест. Значит, надо теперь вновь 11х 0•1ень поднять. Идет нестыковка территор11алыюго 
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интереса с общесоюзными приоритетами. Министерства будут стоять насмерть. Вы, мол, 

,, скажут нам, поговорите, поговорите, а нам придется дело делать. Если мы это 
( -

1 '- сопротивление не преодолеем, все останется на бумаге . . ~ 
Горбачев. Сначала мы систему железную сделали и под нее загоняли живую 

жизнь, ты хоть там что: руки, ноги скручивай, уродуй, а чтобы система была превыше 

всего. Вот и ты, Николай Иванович, видишь тут подкоп под промышленность или под 

транспорт .. 

... От фермы до цеха, до Политбюро и Госплана - все занимаются одним и тем же: 

куча мала, каша. Надо сделать так: Совет - есть Совет. Это Советская власть. И менять ее 

на другую не собираемся. И сейчас будем разворачивать работу Советов во имя 

социалистической демократии. В Советах заложено столько, что мы еще и на l 0% не 

использовали. 

Решающий факт перестройки: 

- правильная, научная политика; 

- включение народа в дела партии, ибо без народа партия ничего не сделает. 

Поэтому все - 11ерез развертывание демократического процесса. Чиновничество 

ничего не может. Если мы действительно хотим развернуть демократический процесс, 

Советы - самое главное звено. 

По работе Советов за 15 лет мы приняли •1етырнадцать постановлений. И что? Да 

ничего. Значит все они были недодуманы, половинчаты, трусливы, хотя и давно назрели. 

Всё боялись, а не подорвем ли роль партии. Все это очень далеко от Ленина. Вот без 

Ленина мы и заблудились. 

Партия формирует политику. В этом ее смысл. Но если она все будет тащить на 

своем горбу, в том числе и горсоветы, и райсоветы, и облсоветы, - ничего не будет. 

Совет должен заниматься повседневной жизнью народа. И за все отвечать на своей 

территории. 

Это - так же, как и с интеллигенцией. Мы не можем без нее. Но мы и не должны 

брать на себя командование ею. Это ~1едопусшмая вещь и вредная. Только так можно 

включить человеческий фактор. 

И ко всем документам должен быть только ою1н подход - как реализуется. Мы 

уже на съезде сказали, крупно сказал11 о Советах, даже упомянули об избирательной 

системе. Не грех еще раз основателыю это продумать и от экспериментирования 

переходить к жюю1, переводить в пракп1ку. У нас теперь просто зуд 

экспериментирования - 11 в опюше•ши школы, и в отношении больниц ... Не работаем, а 
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все экспериментируем. И получается - не продвижение вперед, а эксперимент сплошной. 

Я предлагаю создавать механизм территориально-экономической координации. 

Предлагаю одобрить в основном постановление и дать возможность действовать 

инициативно, в духе постановления, а не по его букве. 

Одни делают, а другие смотрят и ждут: когда, мол, сорвуrся. Не нужны нам такие 

праведники. Нужны другие праведники, которые здоровье и жизнь свою положат, чтобы 

народ жил лучше. 

Посильно ли Советам выполнение их обязанностей? Есть опыт, который 

показывает, что посильно. И координационные органы мoryr создать из тех же людей, 

которые сидят в заводских управлениях, в конторах. 

Что касается раздела о демократии, прав Александр Николаевич: там «поднять», 

<<усилить» и т.п. - баланда. Всю эту часть нужно основательно переработать с юристами. 

И главная проблема - это связь с народом. 

Подвесим крупный вопрос перед страной и перед миром. А если что не сработает, 

значит недодумали. В чем гарантия? В отношении к проблеме со стороны партийного 

руководства. 

В решении вопроса о роли Советов главное должно быть - их связь с народом. 

Нормы надо выработать такие, чтобы обеспечить новую ступень в развитии нашей 

демократии. 

Политический курс, кадры - за партией. Все остальное -демократический 

механизм. И с партийных организаций спрос за реализацию постановления о Советах. 

Подшпь на свое место роль Советов, а не полумеры опять. Ведь это - политическая 

власть. 

При обсуждении вопроса о мерах по безопасному развитию ядерной энергетики 

Горбачев бросил реплику: и пусть под предлогом секретности не пытаются укрывать от 

Правительства и Политбюро состояние дел. Мы уже научены Чернобылем. 

Предупреждаю об этом заранее 11 военных, и уче11ых, когда будем обсуждать причины 

аварии 11 выводы. 


